

## COPIÁN

Es un lugar de la parroquia de La Rebollada, situado bajo la ladera sur del Picu Gúa a 330 metros de altitud en las dos márgenes de la carretera AS-242. Su emplazamiento se localiza en una antigua vía de comunicaciones, que en la época romana comunicaba con las ciudades de Lugo de Llanera y Gijón, y en la Edad Media conducía a los peregrinos procedentes de León a San Salvador de Oviedo.

El lugar está bien documentado en la Edad Media en relación con la peregrinación. En 1103 Alfonso VI donó a San Salvador de Oviedo la villa de Baiña y una heredad en el Monte Copián para que se edificase un hospital de peregrinos. En 1143 Gonzalo Bermúdez y su mujer concedieron a la catedral de Oviedo el lugar de Aguilar con la iglesia de Santa María, que habían construido allí, las villas de "Verlia" y Loredó y las de La Foz y Villamar en Riosa. En esta escritura se establece que después de la muerte de ambos debía permanecer todo en derecho de la Iglesia de Oviedo, no cediéndose a ninguna persona, seglar o eclesiástica, sino a un hombre religioso que atendiese a los peregrinos y transeúntes. Uría Ríu relaciona el lugar mencionado en el documento con Copián y afirma que, o bien el hospital aún no se había construido, o que esta donación datada en 1143 venía a completar la cuantía de bienes que tenía. Sin embargo, la identificación con Copián que realiza Uría Ríu no está suficientemente contrastada. Puede ser que las concesiones recogidas en el documento se efectuasen con el fin de construir otro albergue en Aguilar, un lugar cercano a Copián, que según testimonios orales contó también con un hospital que, por tradición, los vecinos localizan en una vieja casa del pueblo.

Otro documento fechado en 1220 viene a indicar que la construcción del establecimiento asistencial de Copián no había llegado a realizarse en el siglo anterior. En él consta que el obispo Juan, con el prior y el cabildo de la Iglesia de Oviedo, dan a Martín Arias y a Pelayo Yáñez una heredad en el monte Copián, cuyos límites son Santa María de Copián y Santa María de Aguilar, llegando por la parte de abajo hasta el río Caudal y por la de arriba hasta el término de La Peña. La heredad se concede con la condición de construir allí un hospital para el recreo de los pobres y con el fin de poblar aquel lugar para que los peregrinos y transeúntes pudieran eludir los peligros, pues los malhechores y ladrones eran frecuentes en la zona. De este hospital no volvemos a tener noticias escritas, según Uría Ríu. No obstante, es posible que un convento, que también se localizaba en Copián, pasase a desempeñar las funciones de la dicha alberguería, pues la tradición oral señala que también acogía a las gentes que pasaban.

### *Iglesia de Santa María*

**D**EL MENCIONADO CONVENTO, actualmente desaparecido, procedían varios vestigios, que en origen formaron parte del conjunto asistencial de época románica. Algunos de ellos se conservan aún en una casa de la localidad y en su huerta y otros, que se encuentran en paradero desconocido, fueron dibujados por Benxa en su *Laminarium*. Todos estos restos denotan una relación evidente con otras muestras emplazadas en torno al camino de peregrinación en los concejos de Lena y Mieres.

Se trata de varios elementos pétreos que quizá hayan formado parte de una portada del edificio primitivo. Una de las piezas, que parece proceder de una imposta, está adornada con una moldura de dientes de sierra; otras dos, de las que una adopta forma de dovela de un arco, se decoran con un zigzag doble y unido por los vértices para dar origen a una retícula romboidal, motivo bastante repetido en las arquivoltas de las portadas románicas asturianas. A estas piedras, que podemos ver en la actualidad, hay que



*Dovela románica reutilizada*



*Piezas románicas reutilizadas*

añadir otras dos desaparecidas y dibujadas por Benxa, que se ornamentan mediante dientes de sierra y taqueado jaqués, repitiendo los repertorios ampliamente difundidos a través de la ruta de peregrinación.

Las piezas comentadas, como otra lisa con el ángulo en bocel, por sus características y repertorios pueden fecharse en el siglo XIII y debieron de pertenecer a las construcciones llevadas a cabo en Copian a partir de la donación realizada en 1220 para la construcción del hospital.

### *Bibliografía*

ÁLVAREZ, B. (BENXA), 1975, p. 88; ÁLVAREZ MARTÍNEZ, M.S., 1999, pp. 53 y 55; JOVELLANOS, G.M., 1954, p. 354; PANDO MACÍAS, M., 2005, pp. 120-121 y 209-210; RUIZ DE LA PEÑA, J.I., y *et alii*, 1990, pp. 79-90 y 203-209; URÍA RÍU, J., 1989, pp. 151-153; VÁZQUEZ DE PARGA, L., LACARRA, J.M. y URÍA RÍU, J., 1949, II, pp. 471-472, III, doc. 57.